

CHU Sainte-Justine (2007). *La maltraitance, une réalité qui bouleverse : des personnalités et des cliniciens prennent la parole*. Montréal, Québec : Éditions du CHU Sainte-Justine, 113 p.

Jie Zhu

Volume 42, numéro 1, 2013

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1061736ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1061736ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Revue de Psychoéducation

ISSN

1713-1782 (imprimé)

2371-6053 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Zhu, J. (2013). Compte rendu de [CHU Sainte-Justine (2007). *La maltraitance, une réalité qui bouleverse : des personnalités et des cliniciens prennent la parole*. Montréal, Québec : Éditions du CHU Sainte-Justine, 113 p.] *Revue de psychoéducation*, 42(1), 246–246. <https://doi.org/10.7202/1061736ar>

- **CHU Sainte-Justine (2007). *La maltraitance, une réalité qui bouleverse : des personnalités et des cliniciens prennent la parole*. Montréal, Québec : Éditions du CHU Sainte-Justine, 113 p.**

À côté de l'exploitation infantile, la maltraitance intrafamiliale, celle qui implique les parents vis-à-vis de leurs enfants ou qui survient au sein de leur milieu de garde, a été tue, niée ou ignorée beaucoup plus longtemps. Elle emporte pourtant des séquelles tout aussi débilatantes : physiques, mortelles quelquefois, psychologiques toujours.

Cette œuvre collective constitue une première étape dans la volonté du CHU Sainte-Justine et du Centre jeunesse de Montréal – Institut universitaire de mettre en place des projets de soutien aux enfants et aux adolescents maltraités. Dans un premier temps, l'ouvrage cherche à lever le voile sur ce problème en traitant des différentes facettes qu'elle revêt : la négligence, la violence familiale, la violence psychologique, les sévices physiques et l'abus sexuel. Quelques chiffres, un peu d'histoire et une présentation sommaire du cadre législatif en vigueur complètent le portrait.

La maltraitance faite aux enfants se nourrit de l'impuissance des victimes, de la détresse des familles, de cette apparente indifférence des témoins et de l'incompréhension de la société en général. Contrairement aux stéréotypes, la grande majorité des agresseurs ne sont pas des « désaxés », des « pervers » ou des « criminels invétérés », mais bien de simples parents, gardiens, éducateurs ou autres personnes en contact avec les enfants. La maltraitance « est ici bien présente à nos côtés, dans notre monde », et non pas « extérieure à nous » (p. 27); voilà qui résume le 2^e volet « sensibilisation » de ce livre. Au-delà des institutions, c'est dans le quotidien de tout un chacun que l'on peut participer à la résolution de ce problème de santé maintenant bien reconnu au sein de la communauté médicale scientifique. Une quarantaine de personnalités et de cliniciens y témoignent et prennent la parole, mêlant leurs voix, de prose comme de poésie, aux appels silencieux des enfants qui nous implorent du regard au fil des pages, au gré des émotions. Voilà un ouvrage dont il est impossible de faire la recension....car il doit absolument être lu pour en saisir toute l'ampleur.

Jie Zhu